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 上午 10 时 20 分开会。 

通过议程 

 议程通过。 

大湖区局势 

 主席(以法语发言)：征得安理会同意，我提议根

据其暂行议事规则第 39 条，向秘书长大湖区问题特

使奥卢塞贡·奥巴桑乔先生发出邀请。 

 就这样决定。 

 我请奥巴桑乔先生在安理会议席就座。 

 安全理事会现在开始审议其议程上的项目。安理

会是根据其先前磋商中达成的谅解开会的。 

 在本次会议上，安全理事会将听取秘书长大湖区

问题特使奥卢塞贡·奥巴桑乔先生的通报。 

 我现在请奥巴桑乔先生发言。 

 奥巴桑乔先生(以英语发言)：主席先生，我感谢

你邀请我在安理会发言。我是代表我的兄弟和同事

——前总统姆卡帕——并以我个人的名义发言的。 

 2008 年 11 月 7 日，非洲联盟和大湖区问题国际

会议一道在内罗毕举行了一次特别首脑会议，让该区

域各国国家首脑、以及联合国秘书长和非洲联盟委员

会主席汇集到一起，努力寻求一劳永逸解决刚果民主

共和国东部危机的办法。 

 首脑会议核准任命我为秘书长大湖区问题特使。

除了这项职责，还提议我也以协调人的身份代表非洲

联盟和大湖区，并提议姆卡帕总统也与我一道参与这

些工作，他是秘书长核准的人选。 

 内罗毕首脑会议体现了一种真正的紧迫感。在

2008 年的最后两个月里，姆卡帕总统和我本人会晤了

卡比拉、卡加梅、多斯桑托斯、齐贝吉、基奎特、穆

塞韦尼、以及萨苏-恩格索等各位总统。大家都呼吁

在对话的基础上全面解决危机。我们还在四个不同的

场合会晤全国保卫人民大会领导人洛朗·恩孔达。 

 在这些会晤之后，刚果民主共和国政府和全国保

卫人民大会于 12 月 8 日在内罗毕开始对话。这个对

话仍在继续。还有许多工作要做，但是，与 2008 年

11 月 7 日刚果民主共和国东部和该区域的情况相比，

我高兴地报告，已经取得了一些进展。 

 首先，11 月时，金沙萨和基加利之间的关系已经

急剧恶化。我高兴地告诉安理会，卡比拉总统和卡加

梅总统现在都谈到关系大幅度转热、合作有所加强。 

 第二，11 月时，金沙萨政府不愿意与全国保卫人

民大会直接会谈。现在，会谈正在顺利进行。 

 第三，11 月时，全国保卫人民大会还在威胁戈马。

而现在，虽然戈马仍有压力，特别是在可怕的人道主

义局势方面，但军事接管该镇的可能性已大大降低。 

 关于对话，进展还是缓慢，不尽如人意。在头一

个月，焦点狭窄地停留在程序问题上。此外，在年底

的最后一段时间里，全国保卫人民大会还不愿意签署

正式文件，重申对现有单方面停止敌对行动的承诺。

它指控政府侵入它要求联合国组织刚果民主共和国

特派团(联刚特派团)在其撤出后进驻的那些地区。 

 在节日期间，我仍与卡加梅总统、卡比拉总统和

洛朗·恩孔达保持接触。起初，恩孔达似乎不愿意让

其代表团返回内罗毕。此外，随着对话在 1 月 6 日得

到恢复，全国保卫人民大会军事参谋长博斯科·恩塔

甘达宣布他已接管该运动。到目前为止，全国保卫人

民大会的内部动态尚不清楚。 

 1 月 8 日，我前往金沙萨、基加利和北基伍省的

Jomba，同卡比拉总统和卡加梅总统进行了协商，并

与恩昆达举行了会晤。所有各方都强烈重申其对内罗

毕对话的承诺。我高兴地听到卡比拉总统和卡加梅总

统表示，由于频繁的直接接触和部长级会议，他们之

间的互动以及两国之间的关系已大有改进。两位总统

表示，他们感到满意的是，在寻找共同点以解决共同

关心的问题，特别是解放卢旺达民主力量(卢民主力

量)问题方面，业已取得进展。依照 2007 年的内罗毕
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公报，刚果民主共和国和卢旺达已商定一项对卢民主

力量施加压力的军事计划。两国似乎都对彼此间合作

的加强所产生的政治讯息感到高兴。 

 在 Jomba，我与全国保卫人民大会领导人洛朗·恩

孔达和他的一些政治亲信举行了会晤。他再次坚持要

求政府军撤出戈马附近的基巴蒂，以此作为签署停止

敌对行动联合声明的前提条件。但是，对于以前提出

的有关国民议会议长和参议院议长应作为调解人参

加对话的要求，他表现出了灵活性。两人都向卡比拉

总统和我保证，经对话产生的任何可能需要刚果立法

机关采取行动的结果都将得到正面考虑。因此，我得

以使恩昆达放下心来。 

 在进行了这些讨论之后，经过姆卡帕总统干练地

在内罗毕与双方进行合作，1 月 6 日在内罗毕恢复进

行的对话开始变得略为积极。特别是，两个代表团之

间的气氛已出现缓和，彼此间开始建立信心，而且双

方越来越多地进行直接合作。 

 1 月 12 日，双方商定了共同确立实质性讨论所应

遵循的基本规则的三份文件中的最后一份文件。最后

这份确立原则框架的文件之所以很重要，也是因为它

反映了对内罗毕对话的预期结果的共同理解，即： 

“通过有待双方商定的一个框架来缔结一项全

面协议，其中应包含在戈马签署的承诺书及其落

实方式”。 

这一点至关重要，因为它重申了双方对戈马进程各项

原则的承诺，但同时也要求有新的执行机制，要求达

成一项关于解决冲突根源的全面协议。 

 同样重要的是，双方现在已经重新开始进行讨

论，以期达成一项停止敌对行动的联合声明。然而，

我必须告知安理会，过去 48 小时里，在该次区域不

断有各种报道和传闻说，那里存在着种种计划和反计

划以及交易内的交易。这再次使对话的势头放缓。双

方再次采取了拒绝妥协的态度，政府一方尤其如此。

同以往出现此种苗头时一样，我们今天要求暂时停下

对话。我们将在下星期结束时恢复对话。 

 但是，如果双方能够在恢复对话时达成一项停止

敌对行动的联合声明，那将是向前迈出的重要一步。

这个联合声明将需要有一个有效而且值得信赖的独

立监督机制来提供支持。我相信，届时安理会成员会

向我提供支持，帮助尽快建立这样一个机制，而这个

机制将直接向调解小组汇报情况。自这项倡议提出之

初起，就一直与秘书长特别代表多斯和联刚特派团部

队指挥官盖伊保持密切而协调的接触，他们表示原则

上愿意让联刚特派团为这一机制提供后勤支助。 

 在达成协议以及设立独立机制之前，我吁请双方

——特别是对联刚特派团仍持怀疑态度的全国保卫

人民大会——同意让联刚特派团监督并核查目前已

有的切实停止敌对行动声明。就今后而言，对话中必

须讨论人道主义和安全问题，然后就政治和经济问题

进行谈判。我认为，至关重要的是，我们应该从人道

主义和安全问题入手，以使境内流离失所者能够安全

地返回家园，使安全走廊和/或缓冲区得以建立，并

使解除武装、复员和重返社会工作得以展开，同时订

立将前战斗人员纳入刚果民主共和国武装部队的办

法。长期遭受苦难的南北基伍人民必须能够在 9 月份

播种季节开始之前安全返回家园。 

 我们目前仍处于这一进程的初期阶段。刚果民主

共和国、该区域、姆卡帕总统以及我本人都需要安理

会持续给予政治和物质上的支持，也需要该国政府提

供支持，以便实现持久和平。 

 我们仍然面临重大的挑战。首先，正如我刚才所

说的那样，虽然对话正在慢慢地恢复，但是对话速度

仍然很缓慢。我要呼吁安理会运用其一切影响力，促

使双方改善目前的状况。如果仍然遇到阻挠，秘书长

可要求安全理事会考虑采取其他可能的措施，帮助推

动取得进展。 

 第二点是，在全国保卫人民大会的坚持下，对话

仍然是双边性质的，只在它与政府之间进行。但是，
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2008 年 1 月，20 多个武装团体与南北基伍不同社区

的许多代表一起签署了《戈马承诺文件》。任何全面解

决方案决不能、也不会将其利益排除在外。我们必须

一道寻求最有效的方法，将其利益及根据《戈马协定》

所作出的承诺与目前对话的最后成果联系在一起。 

 第三，外国武装团体——解放卢旺达民主力量、

上帝抵抗军等——长期驻扎在刚果土地上，这依然是

一个主要因素。我们将寻求一系列适当的措施，来解

决这个问题，但是，再说一遍，我们将需要安理会协

助寻求这些适当的措施，并使之发挥作用。 

 最后，先前的协定经常不起作用，这是由于缺乏

政治意愿，由于其执行和贯彻受到忽略。我可以向安

理会保证，我将想尽一切办法帮助有关各方达成一项

全面、现实的可行协定。如果得不到忠实执行，世界 

上的任何协定和协议都丝毫帮助不了刚果民主共和国

东部人民。该区域和整个大陆的介入将是至关重要的。 

 已经取得了许多成果，但还有更多的工作要做。

不能、决不能也不应让迄今所产生的和平势头消失。

遭受这么多苦难、受罪这么久的刚果民主共和国东部

人民应当得到的不止这一点。他们应当得到——实际

上也要求——全面、持久的和平。非洲和全世界必须

帮助在刚果民主共和国和整个大湖区实现这一和平。 

 主席先生，我感谢你给我机会向安理会通报情况。 

 主席(以法语发言)：我感谢奥巴桑乔总统的通报。 

 根据安理会先前磋商中的商定，我现在请安理会

成员参加非正式磋商，继续审议该问题。 

 上午 10 时 45 分散会。 

 

 

 


